Краткий грамматический справочник

§1. Местоимение (The Pronoun)

Личные местоимения

	Число
	Лицо
	Именительный падеж
	Объектный падеж

	единственное
	1-е

2-е

3-е
	 I                  я

You          ты, вы

 He              он

 She            она

 It                оно
	Me      меня, мне you     тебя, вас him     его, ему
her          её, ей
it          его (её)

	множественное
	1-е

2-е

3-е
	We             мы

You           вы

They          они
	Us         нас, нам 

You       вас, вам

Them    их, им


Притяжательные местоимения

	Лицо
	Ед. число
	Мн. число

	1-е
	My мой
	Our наш

	2-е
	Your ваш, твой
	Your ваш

	3-е
	his его
her её
its его, её
	Their их



В случае если притяжательное местоимение стоит после определяемого существительного либо употребляется без него, то используется абсолютная форма:
my - mine

our - ours

your – yours

their - theirs

his – his


her - hers

its – its
Указательные местоимения


This - этот, эта, это ( находящийся рядом, здесь )


That – тот, та, то ( находящийся далеко, там )


Имеют формы множественного числа:

this – these

that – those
Неопределённые местоимения some, any, no
Some употребляется, как правило, в утвердительных предложениях и имеет значение несколько, какое-то количество, немного.

There are some faculties at the Academy. – В Академии несколько факультетов.


Any употребляется, как правило, в вопросительных и отрицательных предложениях и означает какие-либо, какие-нибудь, сколько-нибудь. На русский язык часто не переводится.

Have you got any facts about this crime? 
- У тебя есть (какие-нибудь) факты об этом преступлении? 


No употребляется в отрицательных предложениях и означает никакой. В этом случае с глаголом не употребляется отрицание not.

I have no information about this organization. 
- У меня нет (никакой) информации об этой организации.

Неопределённые местоимения, производные от some, any, no
1. Местоимения some, any, no в сочетании со словами thing, body, one образуют сложные местоимения:

Somebody, someone кто-то, кто-нибудь; something что-то, что-нибудь обычно употребляются в утвердительных предложениях. 
– There is somebody in the room. There is something on the table.

Anybody, anyone кто-то, кто-нибудь; anything что-то, что-нибудь обычно употребляются в отрицательных и вопросительных предложениях. – Is there anybody in the room? There isn’t anything in the box.

Nobody никто; no one ни один; nothing ничто, ничего употребляются в отрицательных предложениях. Глагол в таком случае стоит в утвердительной форме. 
– There is nobody in the house. I have nothing to tell you.

2. Местоимения some, any, no в сочетании со словом where образуют сложные наречия: somewhere, anywhere где-нибудь, где-то, куда-нибудь, куда-то; nowhere нигде, никуда и употребляются подобно сложным местоимениям, рассмотренным выше.

Местоимения many , much , few , a few , little , a little , a lot of , plenty of 


Местоимения many, much употребляются со значением много, many с исчисляемыми, much с неисчисляемыми существительными.


Many, much употребляются в основном в вопросительных и отрицательных предложениях: 
- Have you got much information? Have you got many friends?


В утвердительных предложениях они чаще всего сопровождаются словами very ( очень ), too ( слишком ), so ( так ). 
– There is too much information about this criminal. There are so many people here.

Местоимения a lot of, plenty of , как правило, употребляются в утвердительных предложениях вместо much, many. 
– There are a lot of people here. There are plenty of rooms on this house.


Местоимения little, few обозначают мало в смысле нехватки, недостаточности количества, few с исчисляемыми, little с неисчисляемыми существительными. 
– She has very few friends. I have so little time.

§3. Имя существительное (The Noun)


В отличие от русского языка категорией рода в английском языке владеют только одушевлённые существительные, причём род у таких существительных определяется только логически, по принадлежности к мужскому или женскому полу. Следует также знать, что в английском языке одушевленными считаются лишь существительные, обозначающие людей (животные не являются одушевлёнными).


Как в русском, так и в английском языках существительные изменяются по числам: могут употребляться в единственном и множественном числе.

1. Множественное число большинства существительных образуется путём прибавления окончания - s к существительному в единственном числе, которое читается:

а) как [ z ] после звонких гласных и согласных:
a criminal – criminals [ criminalz ]
б) как [ s ] после глухих согласных:
 a cadet – cadets [ kə΄dets ]
2. Существительные, оканчивающиеся на согласные –s, -ss, -ch, -sh, -x во множественном числе принимают окончание –es, которое читается [ iz ]:

a witness – witnesses [ ΄witnəsiz ]

3. К именам существительным, оканчивающимся на –y с предшествующей согласной, прибавляется окончание –es и y меняется на i:

a testimony – testimonies [ ´testimoniz ] 

Если перед y стоит гласная, то никаких изменений не происходит, и множественное число образуется путём прибавления 

окончания –s:

a day – days [ deiz ]

4. Множественное число существительных, оканчивающихся на f, образуется путём замены f согласной v и прибавлением окончания – es:
a thief – thieves [ Өi: vz ]

5. Ряд существительных сохранили старое образование множественного числа, путём изменения корневой гласной:

a man – men, a woman – women, 
a child – children, tooth – teeth, mouse – mice
Притяжательный падеж существительных
(The Possessive Case)


Данный падеж указывает на принадлежность предмета какому-либо лицу и отвечает на вопрос чей?.
1. Притяжательный падеж существительных в единственном числе образуется путём прибавления окончания -’s и произносится [ z ], [ s ], [ iz ] подобно тому, как произносится окончание -s множественного числа имён существительных:




the victim’s house 


- дом жертвы



Притяжательный падеж существительных во множественном числе обозначается только знаком апострофа:




the procurators’ resolusions 
- решения прокуроров
2. Если существительное во множественном числе не имеет окончания -s, то притяжательный падеж образуется как и в единственном числе:




 the children’s testimony

 - показания детей
§4. Имя числительное (The Numeral)

Количественные числительные

	1 – 12
	13 – 19

	1

2

3

4

5

6

7

8

9

10

11

12
	one

two

three

four

five

six

seven

eight

nine

ten

eleven

twelve
	13

14

15

16

17

18

19


	thirteen

fourteen

fifteen

sixteen

seventee

eighteen

nineteen



	20 - 90
	100 и далее

	20

21

22

30

40

50

60

70

80

90
	twenty

twenty-one

twenty-two

Thirty

forty

fifty

sixty

seventy

eighty

ninety
	100

101

102

200

300

1000

1340

2235

3000

100000

1000000
1000000000
	a (one) hundred

a (one) hundred and one

a (one) hundred and two, etc.

two hundred

three hundred, etc.

a (one) thousand

a (one) thousand three

hundred and forty

two thousand two

hundred and thirty five

three thousand

a (one) hundred thousand

a (one) million

a (one) milliard


Порядковые числительные

	1-й — 12-й
	13-й — 19-й

	1st
	first
	13th
	thirteenth

	2nd
	second
	14th
	fourteenth

	3rd
	third
	15th
	fifteenth

	4th
	fourth
	16th
	sixteenth

	5th
	fifth
	17th
	seventeenth

	6th
	sixth
	18th
	eighteenth

	7th
	seventh
	19th
	nineteenth

	8th
	eighth
	
	

	9th
	ninth
	
	

	10th
	tenth
	
	

	11th
	eleventh
	
	

	12th
	twelfth
	
	

	20-й — 90-й
	100-й и далее

	20th
	twentieth
	100th
	hundredth

	21st
	twenty-first
	101st
	hundred and first

	22nd
	twenty-second, etc
	102nd
	hundred and second, etc

	30th
	thirtieth
	200th
	two hundredth

	40th
	fortieth
	1000th
	thousandth

	50th
	fiftieth
	1001st
	thousand and first

	60th
	sixtieth
	1000000th
	millionth

	70th
	seventieth
	
	

	80th
	eightieth
	
	

	90th
	ninetieth
	
	


§6. Глагол (The Verb)
Классификация глаголов


По значению и синтаксической роли в предложении глаголы делятся на самостоятельные (основные или смысловые), вспомогательные, глаголы-связки и модальные.

1. Смысловые или основные глаголы имеют самостоятельное значение и могут выступать в предложении в функции простого глагольного сказуемого.

He works as an investigator. - Он работает следователем.

2. Вспомогательные глаголы служат вспомогательным средством для образования сложных форм глагола и не имеют самостоятельного лексического значения. В качестве вспомогательных глаголов употребляются to be, to have , to do, shall (should), will (would). 

He has done it. 


Он это сделал.

What is she doing now? 

Что она сейчас делает?
3. Глагол-связка служит для образования составного именного сказуемого. Основным глаголом-связкой является глагол to be. Функцию связки могут также выполнять глаголы to become, to get, to turn и др. 

	She is a good specialist.
	Она - хороший специалист.


4. Модальными глаголами называются глаголы, которые выражают отношение говорящего к действию. К модальным относятся глаголы can, may, must и др.

Can you help me? 

Вы можете мне помочь?

Наклонение (The Mood)


Формы наклонения показывают, как говорящий рассматривает действие по отношению к действительности.


В английском языке имеется 3 наклонения:

1. Изъявительное наклонение (The Indicative Mood) показывает, что говорящий рассматривает действие как реальный факт:

I entered the Academy last year.            В прошлом году я поступил в Академию.

2. Сослагательное наклонение (The Subjunctive Mood) показывает, что говорящий рассматривает действие не как реальный факт, а как желаемое, предполагаемое или возможное:

	If she were here, she would help me.
	Если бы она была здесь, она бы помогла мне.


3. Повелительное наклонение (The Imperative Mood) выражает просьбу или приказание, а также побуждение к действию со стороны говорящего:

	Follow me for a medical examination!
	Следуйте за мной для медицинского освидетельствования!





Залог (The Voice)


В английском языке имеется действительный залог (The Active Voice) и страдательный залог (The Passive Voice).

1. Действительный залог показывает, что действие исходит от подлежащего, т.е. подлежащим является лицо или предмет, производящий действие:

He arrested a criminal. 
- Он арестовал преступника.

2. Страдательный залог показывает, что подлежащее не является производителем действия, оно испытывает действие, направленное на него:

The criminal was arrested by him.  - Преступник был арестован им.
Личные и неличные формы глагола
(Finite and Non-finite Forms of the Verb) 


В английском языке различают личные формы глагола. 


Личные формы глагола (Finite Forms) выражают лицо, число, время, залог и наклонение. Они служат в предложении сказуемым и согласуются с подлежащим в лице и числе:

	The patrolman arrives at the crime scene.
	- Патрульный прибывает на место совершения преступления.


Форма повелительного наклонения также относится к личным формам глагола:

	Don’t drive under the influence!
	- Не водите машину в состоянии алкогольного опьянения!



К неличным формам глагола (Non-Finite Forms) относятся инфинитив (the Infinitive), герундий (the Gerund) и причастие (the Participle). Самостоятельно в предложении они не могут выполнять функции сказуемого, так как не выражают лица, числа и наклонения. В предложении неличные формы выполняют другие функции.

Неличные формы глагола

Причастие (The Participle) 
Причастие - это неличная форма глагола, которая является промежуточной категорией между глаголом, с одной стороны, и прилагательным и наречием, с другой стороны.

Participle I
Participle I образуется от основы инфинитива глагола путем прибавления суффикса –ing:
to rule (управлять) – ruling (управляющий, управлявший);

to conclude (заключать) – concluding (заключающий, заключавший)
Participle I выполняет две основные функции:

а) функцию определения. В этой функции оно может стоять до определяемого слова и после него и соответствует русскому действительному причастию, оканчивающемуся на -щий и -вший. 

	The Privy Council is a consulting body.
	- Тайный Совет – это консультирующий орган (орган, дающий совет).

	The Privy Council is a body, consulting the monarch.
	- Тайный Совет - это орган, дающий советы монарху.


б) функцию обстоятельства ( времени, причины, образа действия и т. д), соответствуя в русском языке деепричастию несовершенного вида, оканчивающемуся на -а, -я. 
	Exercising powers, the queen acts on the advice of her ministers.
	- Осуществляя полномочия, королева действует по совету своих министров.


Перед Participle I в функции обстоятельства времени часто употребляются союзы while, when и as, которые на русский язык обычно не переводятся.

[
	While exercising powers, the queen acts on the advice of her ministers.
	- Осуществляя полномочия, королева действует по совету своих министров.


Participle II
По образованию форм причастия II глаголы делятся на правильные и неправильные. Правильные глаголы образуют Participle II путём прибавления суффикса -ed к инфинитиву глагола без частицы to.

to appoint (принимать) – appointed (назначенный)
Суффикс -ed читается:

[t] - после глухих согласных (asked, accomplished, dismissed)

[d] - после звонких согласных и гласных (approved, governed, fulfilled, removed)

[id] - после t и d (created, amended, appointed, rejected, elected, presided)

Единого правила образования Participle II неправильных глаголов нет. Их нужно заучивать по специальной таблице. 

to hear - heard 
to make - made 

to see - seen 

Participle II выполняет в предложении следующие функции:

а) определение. В функции определения Participle II может стоять до определяемого слова и после него и соответствует русскому страдательному причастию с суффиксами -ем, -им, -ом, -нн, -т, или действительному причастию со страдательным значением на –щийся.
	The discussed issue is of great importance. 
	Обсуждаемый вопрос очень важен.

	The issue discussed is of great importance. 
	Обсуждаемый вопрос очень важен.

	The issue, discussed by the Congress, is of great importance.
	Вопрос, обсуждаемый Конгрессом, очень важен.


б) обстоятельство - обычно в сочетании с союзами when, while, if. В этой функции Participle II переводится на русский язык чаще всего обстоятельственным придаточным предложением.
	When passed by the House of Representatives, the bill goes to the Senate.
	Законопроект направляется в Сенат, после того, как его примут в Палате представителей.


Примечание: омонимичность форм Participle II и Past Indefinite правильных глаголов представляет трудность при переводе.  Переводя предложение, в котором имеется не одна форма с окончанием –ed, нужно определить, какую функцию в предложении выполняет это слово, и его сочетаемость с другими словами. Особенно внимательным следует быть при наличии в предложении Participle II в функции одиночного правого определения и правильного глагола-сказуемого в Past Indefinite.

	The people invited voted unanimously for the resolution.


	- Приглашённые люди единодушно проголосовали за решение.




Инфинитив (The Infinitive)

Формы инфинитива
Инфинитив (неопределенная форма глагола) представляет собой неличную форму, которая только называет действие, не указывая ни лица, ни числа. Инфинитив отвечает на вопросы что делать? что сделать? (to detect – разыскивать, разыскать; to apprehend – задерживать, задержать).

Формальным признаком инфинитива является частица to, которая не имеет самостоятельного значения. Однако частица to перед инфинитивом часто опускается (напр., если инфинитив употребляется после модальных глаголов may, can, must, should и др.)

Инфинитив имеет формы времени и залога:
	
	Active
	Passive

	Indefinite
	to arrest
	to be arrested

	Continuous
	to be arresting
	---

	Perfect
	to have arrested
	to have been arrested

	Perfect Continuous
	to have been arresting
	---


Инфинитив может служить в предложении:
а) подлежащим:
	To arrest a suspect is not an easy task.
	- Арестовывать подозреваемого непросто.


б) именной частью сказуемого:
	Your duty was to inform me about it immediately.
	- Вашей обязанностью было сообщить мне об этом немедленно.


в) частью составного глагольного сказуемого (в сочетании с модальными глаголами, а также с глаголами to begin, to continue, to like, to want, to decide и др.):
	They continue to investigate this case.
	- Они продолжают расследовать это дело.

	Every citizen must abide to traffic rules.
	- Каждый гражданин должен соблюдать правила дорожного движения.


г) дополнением:
	The investigator asked the witness to tell him everything he knows about the crime commission.
	Следователь попросил свидетеля рассказать все, что ему известно о совершении преступления.


д) определением:
	This is a case to be investigated.
	Это дело, которое нужно расследовать.

	I have a lot of things to do.
	Мне многое нужно сделать.


е) обстоятельством:
	To solve crimes militia officer should possess investigative abilities.
	Чтобы раскрывать преступления, офицер милиции должен обладать сыскными способностями.


Сложное дополнение 
(The Complex Object)


В английском языке после некоторых переходных глаголов употребляется конструкция, называемая Complex Object.


Complex Object обычно состоит из существительного в общем падеже или личного местоимения в объектном падеже и инфинитива с to или без to, что зависит от глагола-сказуемого.
	Не wants you to arrest the suspect.
	- Он хочет, чтобы вы арестовали подозреваемого.


Конструкция Complex Object чаще всего переводится на русский язык дополнительными придаточными предложениями, вводимыми союзами как, что, чтобы.

Конструкция Complex Object с инфинитивом с tо употребляется:

а) после глаголов, обозначающих умственную деятельность: to think, to consider, to believe, to know в значении считать, полагать, to expect ожидать, полагать, to suppose полагать, предполагать, to find находить, полагать, to understand полагать, понимать и др.

	I expect them to give evidence in court.
	- Я полагаю, что они дадут показания в суде.


б) после глаголов и сочетаний, выражающих желание, ожидание: to wish, to want, should (would) like и др.
	He wants you to conduct surveillance.
	- Он хочет, чтобы вы провели негласный надзор.


в) после глаголов, обозначающих принуждение, приказ, разрешение, просьбу: to order приказывать, to force заставлять, to tell, to ask, to allow позволять, разрешать и др.

	The customs officer asked the young man to open his suitcase.
	- Таможенник попросил молодого человека открыть чемодан.

	He ordered us to search the premises.
	- Он приказал нам обыскать помещения.


Конструкция Complex Object с инфинитивом без to употребляется:

а) после глаголов физического восприятия: to see, to hear, to feel чувствовать, to watch наблюдать, to notice замечать и др.
	I heard you interview the witness.
	Я слышал, как ты опрашивал свидетеля.


б) после глаголов to make заставлять, to let позволять. 

	Don’t make him give evidence.
	Не заставляйте его давать показания.


Сложное подлежащее 
(The Complex Subject)

Complex Subject состоит из грамматического подлежащего и инфинитива, стоящего после сказуемого, выраженного личной формой глагола. 
Конструкция Complex Subject употребляется, когда сказуемое выражено:

а) глаголами to know, to believe, to consider, to report, to say, to think, to understand, to see, to hear и др. в форме Passive Voice.

	He is said to have some distinctive marks.
	Говорят, что у него есть особые приметы.


б) глаголами to seem, to appear казаться, представляться, to happen, to prove оказываться, to turn out оказываться и др. в форме Active Voice.

	He is proved to be not guilty.
	Доказано, что он невиновен.


в) глаголом to be в сочетании с прилагательными likely вероятный, unlikely маловероятный, certain определенный, bound непременный, обязательный.

	The criminals are likely to change their plans.
	Преступники, вероятно, изменят свои планы.


Герундий 
(The Gerund)


Герундий представляет собой неличную форму глагола, выражающую название действия и обладающую как свойствами существительного, так и свойствами глагола. В русском языке соответствующая форма отсутствует. 

Герундий имеет формы времени и залога. 

	
	Active
	Passive

	Indefinite


	electing

	Being elected


	Perfect


	Having elected

	having been elected



Функции герундия во многом сходны с функциями инфинитива, также сочетающего свойства существительного со свойствами глагола. 
Герундий выполняет следующие функции в предложении:

1. подлежащего:
	Making laws is the function of the National Assembly of the Republic of Belarus.
	- Разрабатывать законы (разработка законов) – функция Национального собрания Республики Беларусь.


2. части составного именного сказуемого:
	The main duty of the British Parliament is making laws.
	Основная обязанность британского Парламента – исполнять законы.


3. части составного глагольного сказуемого: 

	The members of the Congress continue discussing this bill.
	- Члены Конгресса продолжают обсуждать этот законопроект.


4. дополнения:
а) прямого:
	I remember telling him about the meeting.
	- Я помню, что я сказал ему о собрании.


б) предложного.

	The Prime Minister is responsible for governing the Council of Ministers.
	- Премьер-министр ответственен за управление Советом министров.


5. определения:
	I had the pleasure of reading in the newspaper of your appointment.
	- Я имел удовольствие прочесть в газете о Вашем назначении.


6. обстоятельства:
	Не left the courthouse without saying a word.
	Он вышел из здания суда, не сказав ни слова.


Употребление герундия


Герундий употребляется:

1. после глаголов: 

1) без предлогов.

а) to begin, to start, to continue, to stop, to finish.
	Stop talking, please.
	Перестаньте, пожалуйста, разговаривать.


б) to like, to dislike, to enjoy, to hate, to excuse, to mind возражать, to forget забывать, to mention, to try, to suggest, to remember помнить и др.

	Excuse my being late.
	- Извините, что я опоздал.


2) с предлогами и наречиями: 
to talk about, to think about (of), to apologize for, to thank for, to look forward to, to feel like быть склонным, иметь желание сделать что-л., to hear of, to congratulate on, to insist on, to depend on зависеть от, to go on, to object to возражать, протестовать против и др. 

	They insist on rejecting this law draft.
	- Они настаивают на отклонении этого законопроекта.


2. после прилагательных:
а) без предлогов: busy, worth стоящий.
	This bill is worth considering.
	- Этот законопроект стоит рассмотреть.


б) с предлогами: afraid of, fond of, tired of, sorry for и др.

	I am tired of saying it over and over again.
	- Я устал повторять это снова и снова.


3. после существительных с предлогами: 
idea of, way of способ совершения чего-л., plan for, program for, hope for, reason for причина чего-л., excuse for, opportunity of возможность чего-л. и др.

	This is the best way of settling the problem.
	- Это лучший способ урегулирования этой проблемы.


4. после предлогов: after, before, besides кроме, помимо; instead of вместо того, чтобы, on, without без того, чтобы; by и др. 
	John left the room without saying a word.
	- Джон вышел из комнаты, не сказав ни слова.


Примечания: Как видно из приведенных выше примеров, герундий может переводиться на русский язык существительным, инфинитивом, деепричастием или придаточным предложением.
ЛИЧНЫЕ И ВИДО-ВРЕМЕННЫЕ ФОРМЫ ГЛАГОЛА
Модальные глаголы  (Modal Verbs)


Модальные глаголы обозначают не действия, а отношение к ним. С помощью модальных глаголов говорящий показывает, что он считает то или иное действие возможным или невозможным, обязательным или необязательным, вероятным или маловероятным. К числу модальных глаголов относятся глаголы can, may, must, should, need. Кроме того, модальные значения могут быть выражены глаголами to be (to) и to have (to).

Основные особенности модальных глаголов

1. Не имеют окончания -s в 3-м лице единственного числа.

2. Не образуют неличных форм (причастия, инфинитива, герундия).

3. После модальных глаголов, как правило, стоит смысловой глагол без частицы to (за исключением глаголав to be, to have и ought).

E.g. Every citizen must observe laws. – Каждый гражданин должен соблюдать законы.
The Prime Minister is to preside over meetings of the Council of Ministers. – Премьер-министр обязан председательствовать на заседаниях Совета министров.

4. Образуют вопросительную и отрицательную форму самостоятельно, без вспомогательного глагола. 

5. Глаголы can (could) и may (might) имеют только формы настоящего и прошедшего времени, глагол must – только форму настоящего времени. Сложных глагольных форм (Continuous и Perfect) модальные глаголы не образуют.


Вопросительная и отрицательная формы предложений с модальным глаголом образуются без вспомогательных глаголов (за исключением глагола to have). Обычно модальный глагол в вопросе стоит перед подлежащим. Например:
	May I come in?
	- Можно войти?

	Can you translate the text?
	- Ты можешь перевести этот текст?



Отрицательная форма образуется при помощи частицы not, которая стоит после модального глагола.

	You must not smoke here.
	- Вы не должны здесь курить.

	You needn't go there.
	- Тебе не надо туда ходить.


Can 


Модальный глагол can имеет следующие формы:

can — настоящее время (могу, может, умеет и т. д.);

could — прошедшее время (мог, могли), сослагательное наклонение (мог бы), форма вежливости.


Словосочетание to be able (быть в состоянии) употребляется вместо недостающей формы глагола can в будущем времени (shall/will be able to ), а также когда речь идет о фактически свершившемся действии в
определенной ситуации (was/were able to ) в прошлом.

Can может выражать:

1. умственную и физическую возможность, способность, умение выполнить действие, выраженное инфинитивом стоящего за ним глагола:

	I can't understand you.
	- Я не могу вас понять.


	This man will be able to govern the activities of the Council of Ministers.
	- Этот человек сможет управлять деятельностью Совета министров.

	Could you show me the way to the station?
	- He могли бы вы показать мне дорогу к вокзалу?


2. разрешение; запрещение (в отрицательных) и неуверенность (в вопросительных предложениях):

	You can give evidence in court.
	- Вы можете дать показания в суде.

	You can’t interrupt the judge.
	- Вы не смеете (вам не разрешается) перебивать судью.

	Can it be true?
	- Неужели это правда?


Must

Модальный глагол must имеет только одну форму, которая употребляется в настоящем времени и не изменяется в косвенной речи. В прошедшем и будущем времени для выражения долженствования вместо must употребляется глагол to have с частицей to (had to, shall/will have to). Например:
	I must do it.
	- Я должен это сделать.

	I had to do it.
	- Я должен был это сделать.

	I'll have to do it.
	- Я должен буду это сделать.



Must может выражать:

1. необходимость, обязанность, долг:

	Every young man must serve in the army.
	- Каждый молодой человек должен служить в армии.


2. запрещение (в отрицательных предложениях):

	You must not violate the traffic rules.
	- Вы не должны нарушать правила дорожного движения.


3. настойчивый совет, приказание:

	You must speak to Nick. Не is in trouble.
	Ты должен поговорить с Николаем. У него неприятности.


То have (to)


Модальный глагол to have может употребляться в настоящем, прошедшем и будущем временах, образуя вопросительную и отрицательную формы по общему правилу (с помощью вспомогательных глаголов do, does, did). После него следует инфинитив с частицей to.
	Не has to get up at 6 a.m.
	- Он вынужден вставать в шесть утра.

	Does he have to get up at 6 a.m.? 
	- Он вынужден вставать в шесть утра?

	He doesn't have to get up at 6 a.m.
	- Ему не приходится вставать в шесть утра.



Модальный глагол to have выражает обязанность и необходимость, обусловленную обстоятельствами:

	I didn’t want to go there but I had to. 
	- Я не хотел туда идти, но мне пришлось.


To be (to)


Модальный глагол to be употребляется в двух формах – the Present и the Past Indefinite и всегда с частицей to:

	We are to meet on Friday.
	- Мы встретимся (должны встретится) в пятницу.

	We were to meet last Friday.
	- Мы должны были встретится в прошлую пятницу.



To be может выражать:

1. предварительную договорённость, планируемое действие: 
	This law draft is to be considered by the Council of Representatives in October.
	- (Планируется, что) Этот законопроект будет рассматриваться Палатой представителей в октябре.

	The Parliament was to consider this law draft last month.
	- Парламент должен был рассматривать этот законопроект в прошлом месяце.


2. приказы, распоряжения:
	The Principal says I am to arrange the meeting.
	- Директор говорит, что я должен организовать встречу.


May

Глагол may имеет следующие формы:

may – настоящее время (могу, можешь и т.д.)

might – в косвенной речи, после глагола в прошедшем времени; сослагательное наклонение (мог бы, смогли бы).


Глагол may может выражать:

1. разрешение, позволение совершить какое-либо действие:

	You may interview the witness.
	- Вы можете опросить свидетеля.

	May I come in? – Yes, you may. /No, you may not.
	- Можно войти? – Можно. / Нельзя.



To be allowed (to) употребляется для выражения разрешения в прямой речи в прошедшем времени, а также вместо недостающих форм глагола may (has been allowed, will be allowed). 

	He was allowed to stay.
	- Ему разрешили остаться.


2. предположение, основанное на неуверенности:

	It may start raining.
	- Вероятно, пойдет дождь.

	Не may not be at home.
	- Возможно (может быть), его нет дома.



Форма might может выражать упрек или неодобрение:

	You might have told him about it.
	- Ты мог бы сказать ему об этом.


Should, ought (to)


Модальные глаголы should и ought имеют только одну форму, которая употребляется в настоящем времени и не изменяется в косвенной речи.


Глаголы should и ought практически имеют одно и то же значение и различаются лишь тем, что ought употребляется с частицей to, a should – без нее.


Они могут выражать:

1. совет или рекомендацию (следует, должен):

	You ought to be more attentive at the lessons.
	- Вы должны быть более внимательны на уроках.

	You shouldn't go there alone. It’s too dangerous.
	- Вам не следует идти туда одному. Это слишком опасно.


2. недоумение, удивление, возмущение. В этом случае should придает эмоциональную окраску высказыванию, не выражая модальности:

	Why should I go there?
	- С какой стати мне туда идти?

	How should I know?
	- Откуда мне знать?


Need

Модальный глагол need имеет только одну форму. Он употребляется преимущественно в отрицательных предложениях и выражает ненужность совершения действия:

	You needn't come so early.
	- Вам незачем приходить так рано.



Need может употребляться и как смысловой глагол со знанием "нуждаться в чем-либо":

	He needs a long rest.
	- Ему нужен продолжительный отдых.


Общая характеристика видо-временных форм глагола 
в изъявительном наклонении действительного залога


В английском языке имеется 4 группы времен глагола в действительном залоге (Active Voice).

 Indefinite (Simple) Tenses 
- неопределённые (простые) времена

 Continuous Tenses 

- длительные времена

 Perfect Tenses 


- перфектные (совершенные) времена

 Perfect Continuous Tenses 
- перфектно-длительные времена


В каждой группе в изъявительном наклонении действительного залога имеется четыре времени: Present (настоящее), Past (прошедшее), Future (будущее) и Future in the Past (будущее с точки зрения прошедшего).


Таким образом, в английском языке 16 грамматических времен в действительном залоге.

INDEFINITE (SIMPLE) TENSES

Времена группы Indefinite употребляются для описания однократных или регулярно, систематически повторяющихся действий в настоящем, прошедшем и будущем, а также выражает действия без указания на их продолжительность и завершённость.

PRESENT INDEFINITE
Образование

Утвердительная форма Present Indefinite совпадает с инфинитивом глагола (без частицы to) для всех лиц, кроме 3-го лица единственного числа, принимающего окончание -s или -es (после -о, s, ss, se, sh, tch, ch, x).

I
You 




He 

We speak English. 

She speaks English. 

They 




It 


Окончание -s (-es) произносится:

 [s] – после глухих согласных

 [z] – после звонких согласных и гласных

 [iz] – после s, ss, ch, sh, dge


Вопросительная и отрицательная формы образуются при помощи вспомогательного глагола do (does в 3-м лице единственного числа), стоящего в вопросах перед подлежащим и соответственно do not и does not в отрицательных предложениях после подлежащего. Причем следует помнить, что окончание -s в 3-м лице единственного числа исчезает при наличии вспомогательного глагола does.

 We study Criminal Law. 


He studies Criminal Law.

 We do not study Chemistry. 

He does not study Chemistry.

 Do you study Criminology? 

Does he study Criminology?
 (Краткий ответ: 


(Краткий ответ:

 Yes, we do. No we don’t.) 

Yes, he does. No, he doesn’t.)

Употребление Present Indefinite
1. Present Indefinite употребляется для выражения обычного, повторяющегося или постоянного действия или состояния, констатации факта в настоящем времени. Часто в таких предложениях используются наречия неопределенного времени: usually, always, sometimes, often, seldom, as a rule, every day (every week, every year), twice a year.
	Militiamen keep law and order.
	- Милиционеры поддерживают правопорядок

	Crime threatens the national security.
	- Преступность угрожает национальной безопасности.

	Militiamen often summon first aid to a victim.
	- Милиционеры часто оказывают первую помощь потерпевшему.


2. Для выражения действия, совершающегося в момент речи, с глаголами, не употребляющимися во временах группы Continuous (to see, to hear, to understand, to know, to love, to hate, to prefer, to want и др.).

	I don’t see any fingerprints on the door handle. 
	Я не вижу никаких отпечатков пальцев на дверной ручке.

	We know that the criminal is armed.
	- Мы знаем, что преступник вооружен.


3. Для выражения будущего действия в обстоятельственных придаточных предложениях условия и времени (вместо Future Indefinite), которые вводятся союзами: if - если, unless - если не, provided - если, when -когда, till, until - до тех пор, пока, as soon as - как только, as long as - пока, before - прежде чем и т.д.

	He will pass his exams successfully, if he studies hard.
	- Он успешно сдаст экзамены, если будет усердно учиться.

	We’ll work day and night, until we detect this criminal.
	Мы будем работать круглосуточно до тех пор, пока не разыщем этого преступника.


4. Present Indefinite употребляется с глаголом say, когда мы хотим получить информацию о прочитанной книге, письме, сообщении.

	What does this article say?
	- О чем говорится в этой статье?


5. Мы употребляем Present Indefinite, когда говорим о расписании, транспорте, сеансах в кинотеатрах и т.д.

	The train leaves Minsk at 10.30 and
arrives in Brest at 19.00.
	- Поезд отправляется из Минска в 10.30 и прибывает в Брест в 19.00.


Вопросительные и отрицательные предложения образуются при помощи вспомогательных глаголов do или does (для местоимений третьего лица единственного числа – he, she, it), которые в вопросах всегда стоят перед подлежащим, а в отрицаниях do not (don't)  или does not (doesn’t) после подлежащего перед смысловым глаголом в форме инфинитива без частицы to (1-й формы глагола).

	Do you study many special subjects?
	- Вы изучаете много специальных предметов?

	Does quick and accurate solution of crime depend on professional skills of an investigator?
	Зависит ли быстрое и точное раскрытие преступлений от профессиональных навыков следователя?


Порядок слов в предложении с глаголом в Present Indefinite (Active)

	Утвердит. предл.
	
	
	We
	study
	at the Academy.
	

	Отрицат. предл.
	
	
	We
	do not study
	at the Belarusian State University.
	

	Общий вопрос

	
	Do
	you
	study
	at the Academy?
	

	Вопрос к подлежащему
	
	
	Who
	studies
	at the Academy?
	

	Альтернат.

вопрос
	
	Do
	You
	study 
	at the Academy or at the BSU?
	

	Специальный вопрос
	Where
	do
	you
	study?
	
	

	Разделительный вопрос
	
	
	We
	study
	at the Academy, 
	don’t you?

	Косвенный вопрос
	I wonder if
	you
	study 
	at the Academy.
	


Формы глаголов to be, to have, to do в Present Indefinite:

to be 
– (I) am; (he, she, it) is; (we, you, they) are
to have 
– (I, you, we, they) have; (he, she, it) has
to do 
– (I, you, we, they) do; (he, she, it) does
Порядок слов в предложениях с глаголами to be, to have в Present Indefinite (Active)

	Утвердительное предложение
	
	We
	are
	first-year students.

	
	
	Pete
	has
	a lecture every day.

	Отрицательное предложение
	
	We
	are not
	second-year students.

	
	
	Pete
	has not
	a lecture every day.

	
	
	Pete
	has
	no lecture every day.

	Общий вопрос
	Are
	you
	
	first-year students?

	
	Has
	Pete
	
	a lecture very day?

	Вопрос к подлежащему
	
	Who
	are
	first-year students?

	
	
	Who
	has
	a lecture every day?



Глаголы to be и to have (за исключением устойчивых словосочетаний) образуют вопросительную и отрицательную формы без вспомогательного глагола to do.

PAST INDEFINITE 
Образование


Утвердительная форма Past Indefinite правильных глаголов образуется путем прибавления окончания -ed к основе инфинитива для всех лиц: worked, located, changed, apprehended, arrested.


Суффикс -ed произносится:

 [t] – после глухих согласных

 [d] – после гласных и звонких согласных

 [id] – после t и d

Неправильные глаголы образуют Past Indefinite путем различных изменений и употребляются во второй форме: went, came, stole.


Вопросительные и отрицательные предложения образуются при помощи вспомогательного глагола did (для всех лиц), который в вопросах всегда стоит перед подлежащим, а в отрицаниях did not (didn't) после подлежащего перед смысловым глаголом в форме инфинитива без частицы to (1-й формы глагола).

	My father worked as an investigator.
	- Мой отец работал следователем.

	My father didn’t work as an operative.
	- Мой отец не работал оперуполномоченным.

	Did you father work as an investigator?
	- Твой отец работал следователем?

	
	Краткий ответ:
- Yes, he did. No, he didn’t.


Употребление


Past Indefinite употребляется для выражения обычных, регулярно повторяющихся действий, при описании последовательности событий, фактов, отдельных действий, совершившихся в прошлом.


Past Indefinite может переводиться на русский язык глаголом как совершенного, так и несовершенного вида прошедшем времени.
	They located the criminal yesterday.
	- Они установили (устанавливали) местонахождение преступника вчера.



Следующие индикаторы времени употребляются с Past Indefinite: yesterday, the day before yesterday, last week (year, month), a few days ago, in 1991, during (the war).
	They arrested a dangerous criminal last week.
	- На прошлой неделе они арестовали опасного преступника.

	He didn’t present evidence in court yesterday.
	- Вчера он не давал показаний в суде. 



Для выражения обычных, повторяющихся действий в прошлом, а также для выражения действий или состояний, которые продолжались длительный период времени в прошлом (часто с глаголами to be, to know, to live и др.), но которые в данный период времени не имеют уже места, употребляется used (to) в сочетании с инфинитивом.

	He used to read much about criminal behaviour.
	- Он много читал о поведении преступников.


Порядок слов в предложениях с глаголом в Past Indefinite (Active)
	Утвердит. предл.
	
	
	He
	committed
	a burglary
	in 1995.

	Отрицат. предлож.
	
	
	He
	did not commit
	any crime
	in 1995.

	Вопрос к подлежащему
	
	
	Who
	committed
	a burglary
	in 1995?

	Общий вопрос
	
	Did
	he
	commit
	a burglary
	in 1995?

	Спец. вопрос
	When
	did
	he
	commit
	a burglary?
	


Формы глаголов to be, to have, to do в Past Indefinite

to be 
– (I, he, she, it) was; (you, we, they) were
to have 
– had
to do 
– did

Вопросительная и отрицательная формы глаголов to be и to have в Past Indefinite образуется по аналогии со временем Present Indefinite, т.е. без вспомогательного глагола did.
	He was a lawyer some years ago.
	They had some evidence his guilt.

	He was not a lawyer.
	They hadn’t (didn’t have) any evidence of his guilt.

	Was he a lawyer?
	Had they any evidence of his guilt?

Did they have any evidence of his guilt?

	Краткий ответ:

- Yes, he was.

- No, he wasn’t.
	Краткий ответ:

- Yes, they had (did).
- No, they hadn’t (didn’t).


FUTURE INDEFINITE
Образование

Утвердительная форма Future Indefinite образуется при помощи вспомогательного глагола shall (для 1-го лица единственного и множественного числа) и will (для всех остальных лиц) и инфинитива смыслового глагола без частицы to.


Возможно употребление will для всех лиц.


В отрицательных предложениях частица not ставится между вспомогательным и смысловым глаголами.


В вопросительных предложениях shall (will) стоит перед подлежащим.

Употребление Future Indefinite

Future Indefinite обычно употребляется для выражения однократных или повторяющихся действий в будущем.


На будущее время в предложении могут указывать обстоятельства времени: tomorrow, the day after tomorrow, in a few days, next week (year), soon, а также придаточные предложения времени и условия (употреблённые в Present Indefinite).

	They will examine the crime scene soon.
	Они скоро осмотрят место преступления.

	I’ll ring you up when I find new evidence.
	Я вам позвоню, когда обнаружу новые улики.



Наряду с Future Indefinite будущее действие выражается посредством словосочетания to be going (собираться) и инфинитива другого глагола (с частицей to)

	I am going to become a lawyer.
	Я собираюсь стать юристом.


Порядок слов в предложениях с глаголом в Future Indefinite
	Утвердит. предл.
	
	I
	shall
	become
	a lawyer
	in five years.

	Отрицат. предлож.
	
	I
	shall not
	become
	a lawyer
	next year.

	Вопрос к подлежащему
	
	Who 
	will
	become
	a lawyer
	in five years?

	Общий вопрос
	
	Will
	you
	become
	a lawyer
	in five years?

	Спец. вопрос
	When
	will
	you
	become
	a lawyer
	


Формы глаголов to be, to have, to do в Future Indefinite:


Глаголы to be, to have, to do образуют Future Indefinite по общему правилу (при помощи вспомогательных глаголов shall, will).
Образование и употребление Future Indefinite-in-the Past


Все формы Future Indefinite-in-the Past образуются от соответствующих форм Future Indefinite путём замены:





shall – should 

will – would

Употребляется в придаточных дополнительных предложениях для описания будущих событий, если глагол главного предложения стоит в Past Indefinite.

	She said that she would follow the lawyer’s advice.
	- Она сказала, что последует совету юриста.


CONTINUOUS TENSES

Образование времён группы Continuous

Времена группы Continuous обозначают длительное действие, которое происходит, происходило или будет происходить в указанный момент или период времени в настоящем, прошедшем или будущем:


Continuous Tenses образуются при помощи вспомогательного глагола to be (в соответствующем времени группы Indefinite) и причастия настоящего времени (смыслового глагола).

be + V+ing
	Present Continuous
	am, is, are appointing

	Past Continuous
	was, were appointing

	Future Continuous
	Shall / will be appointing

	Future Continuous-in-the Past
	Should / would be appointing


	The jury is discussing the verdict now.
	- Сейчас присяжные обсуждают вердикт.

	The jury was discussing the verdict at 3 o’clock yesterday.
	- В 3 часа дня вчера присяжные обсуждали вердикт.

	The jury will be discussing the verdict at 3 o’clock tomorrow.
	- Завтра в 3 часа дня присяжные будут обсуждать вердикт.

	He said that would be discussing the verdict at 3 o’clock the next day.
	- Он сказал, что завтра в 3 часа дня присяжные будут обсуждать вердикт.



В вопросительных предложениях первый вспомогательный глагол стоит перед подлежащим, а в отрицательных предложениях частица not стоит после первого вспомогательного глагола.

	Are you translating the text now?
	- Вы сейчас переводите текст?

	What are you doing now?
	- Что вы сейчас делаете?

	Will you be working when I come?
	- Вы будете работать, когда я приду?


Употребление времён группы Continuous

Момент протекания действия может быть указан следующим образом:

1. В Present Continuous словами: now, at this moment, но их наличие не обязательно, поскольку сама форма выражает, что действие совершается в момент речи.

	Listen! Somebody is calling for help
	- Послушайте! Кто-то зовет на помощь!



Present Continuous может употребляться с обстоятельствами времени today, this week, this evening и др., когда мы хотим подчеркнуть более широкий период протекания длительного действия, хотя и не обязательно в момент речи.

	- Is Mr. Brawn working this week?
	- Мистер Браун работает на этой неделе?

	- No, he is on holiday.
	- Нет, у него отпуск.



Present Continuous употребляется, если мы говорим об изменениях, происходящих вокруг нас.

	Organized crime is becoming more diversified.
	- Организованная преступность становится все более разнообразной.



Present Continuous часто употребляется для выражения будущего запланированного действия. В таких предложениях обычно имеется обстоятельство времени, указывающее на будущее время.

	We are taking exams in June.
	- Мы сдаем экзамены в июне.



Present Continuous употребляется для выражения постоянной привычки, наклонности и выражает неодобрение, нетерпение, сопровождаясь наречиями always, all the time, too often, constantly.

	You are always loosing something.
	- Ты всегда что-то теряешь.

	She is always complaining.
	- Она всегда жалуется.



Следует помнить, что глаголы, выражающие чувства, восприятие, желание, умственное состояние, не употребляются во временах группы Continuous, так как они не могут выражать действие или состояние как процесс. Такие глаголы как love, like, have, see, notice, hear, feel, want, wish, desire, know, understand, remember, forget, recognize, seem, believe и др. употребляются в одном из времен группы Indefinite.

	Do you hear the noise in the street?
	- Ты слышишь шум на улице?


2. В Past и Future Continuous для указания на определенный период протекания длительного действия могут употребляться следующие обстоятельства времени: at that time, at 2 o'clock (yesterday/tomorrow), at noon, at midnight, while (для указания двух одновременных длительных действий), the whole evening, all day long, from nine till eleven и др., а также придаточные предложения времени с глаголом в Past Indefinite или Present Indefinite (для указания определенного момента в будущем). Все времена группы Continuous переводят на русский язык глаголом несовершенного вида.

	The doorbell rang, when the housebreaker was stealing the jewels.
	- Раздался звонок в дверь, когда вор совершал кражу драгоценностей.

	They’ll be trying the case from 2 till 4 in the afternoon tomorrow.
	Они будут рассматривать дело с 2 до 4 часов дня завтра.


3. Future Continuous-in-the-Past употребляется в придаточных предложениях для описания будущего длительного действия, когда глагол в главном предложении стоит в прошедшем времени.

	Не said that he would be working in the library from 9 till 11 a.m.
	- Он сказал, что будет работать в библиотеке с 9 до 11 часов утра.


Порядок слов в предложениях с глаголом в Present Continuous (Active)

	Утверд. предл.
	
	
	He 
	is
	giving
	evidence
	now.

	Отриц. предл.
	
	
	He 
	is not (isn’t)
	giving
	evidence
	now.

	Общий вопрос
	
	
	Is 
	he
	giving
	evidence
	now?

	Вопрос к подлежащему
	
	
	Who 
	is 
	giving 
	evidence
	now?

	Спец. вопрос
	
	What 
	is
	he
	doing
	
	now?


PERFECT TENSES
Образование времён группы Perfect

Времена группы Perfect указывают на законченность действия к определенному моменту настоящего, прошедшего или будущего времени. 


Времена группы Perfect образуются с помощью вспомогательного глагола to have в соответствующем времени и 3-ей формы смыслового глагола (Participle II). 

to have + Participle II
	Present Perfect
	have / has arrested

	Past Perfect
	had arrested

	Future Perfect
	shall / will have arrested

	Future Perfect-in-the Past
	should / would have arrested

	The policemen have just arrested the suspect.
	Полицейские только что арестовали подозреваемого.

	The policemen had arrested the suspect by 6 p.m. yesterday.
	Полицейские арестовали подозреваемого вчера к 6 часам вечера.

	The policemen will have arrested the suspect by 6 p.m. tomorrow.
	Полицейские арестуют подозреваемого к 6 часам вечера завтра.



Вопросительная форма образуется путем постановки вспомогательного глагола to have перед подлежащим. В отрицательной форме частица not ставится после первого вспомогательного глагола.

	The policemen have just arrested the suspect.
	Полицейские только что арестовали подозреваемого.

	The policemen haven’t arrested the suspect yet.
	Полицейские еще не арестовали подозреваемого.

	Have the policemen arrested the suspect yet?
	Полицейские уже арестовали подозреваемого?

	Краткий ответ: 
- Yes, they have.

- No, they haven’t.
	


Употребление времён группы Perfect
1. Present Perfect употребляется для описания событий, которые произошли в еще неистекший период времени, или который продолжался вплоть до настоящего времени, а также при наличии наречий неопределенного времени: today, this week/year/month, already, ever, never, often, yet (в отрицательных предложениях со значением ещё и в общих вопросах со значением уже), just, for (a long time), for two hours, up to now, since; при наличии слов it is the first (second) time...; в письмах, в первом вопросе и ответе, начинающих беседу о прошлых событиях.

Present Perfect в отличие от Past Indefinite (которое выражает действие, свершившееся в истекшем отрезке времени) выражает связь прошлого действия с настоящим благодаря наличию результата сейчас. Present Perfect никогда не употребляется в вопросах, начинающихся с вопросительного слова when.

	The policeman has just interrogated the witness.
	Полицейский только что допросил свидетеля.

	The policeman has interrogated three witnesses today.
	Полицейский допросил трех свидетелей сегодня.

	The policeman has interrogated the witness for an hour.
	Полицейский допрашивает свидетеля в течение часа. (и продолжает допрашивать сейчас)


2. Past Perfect представляет собой “предпрошедшее” время по отношению к другому моменту в прошлом, до которого закончилось действие; в то время как Future Perfect употребляется для выражения будущего действия, которое совершится к определенному моменту в будущем.


Этот момент в прошлом и будущем может быть выражен следующими указаниями времени: by that time, by two o'clock, by Sunday, by the end of the year/month, a также другим прошедшим действием, выраженным в Past Indefinite (Past Perfect) и будущим действием в Present Indefinite (Future Perfect).
	The policeman had interrogated the witness by 2 o'clock (yesterday).
	Полицейский допросил свидетеля к двум часам (вчера).

	The policeman will have interrogated the witness by 2 o'clock (tomorrow).
	Полицейский допросит свидетеля к двум часам (завтра).


Времена группы Perfect переводятся на русский язык соответственно настоящим, прошедшим и будущим временем глагола совершенного вида.

Порядок слов в предложениях с глаголом в Present Perfect (Active)
	Утверд. предл.
	
	
	He 
	has
	interrogated
	the witness
	today.

	Отриц. предл.
	
	
	He 
	has not (hasn’t)
	interrogated
	the witness
	today.

	Общий вопрос
	
	
	Has 
	he
	interrogated
	the witness
	today?

	Вопрос к подлежащему
	
	
	Who 
	has
	interrogated
	the witness
	today?

	Спец. вопрос
	
	What 
	has
	he
	done
	
	today?


Страдательный залог (Passive Voice)


Глагол в страдательном залоге выражает действие, которое направлено на предмет или лицо, выраженное подлежащим (преступление совершается, приговор выносится, преступник задержан и т.д.).

Образование и употребление страдательного залога


В силу специфики своего значения страдательный залог употребляется только с переходными глаголами.


Future Continuous не употребляется в страдательном залоге.

	
	Indefinite

(to be + Participle II)
	Continuous

(to be + being + Participle II)
	Perfect

(to have + been + Participle II)

	Present 
	Crimes are investigated by militiamen.
	The crime is being investigated by militiamen now.
	The crime has just been investigated by militiamen.

	Past
	Ten crimes were investigated by militiamen last week.
	The crime was being investigated by militiamen when the witness came to the police station.
	The crime had been investigated by militiamen by 6 p.m. yesterday.

	Future
	Crimes will be investigated by militiamen next week.
	__________
	The crime will have been investigated by militiamen by 6 p.m. tomorrow.


Вопросительная форма в страдательном залоге образуется путем переноса (первого) вспомогательного глагола на место перед подлежащим. В специальных вопросах вспомогательный глагол ставится после вопросительного слова.

	Is the house being examined now?
	- Дом сейчас осматривается?

	Whom was this murder committed by?
	- Кем было совершено это убийство?



Отрицательная форма образуется при помощи частицы not, которая ставится после (первого) вспомогательного глагола, например:

	The work has not been finished yet.
	- Работа еще не закончена.

	This case will not be tried tomorrow.
	Это дело не будет рассматриваться завтра.



Употребление времен в страдательном залоге соответствует правилам употребления соответствующих времен в действительном залоге.

Согласование времён 
(The Sequence of Tenses)


Правило согласования времен в английском языке представляет определенную зависимость времени глагола в придаточном предложении (главным образом дополнительном) от времени глагола в главном предложении. В русском языке такой зависимости не существует.


Основные положения согласования времен сводятся к следующему:

1. Если сказуемое главного предложения выражено глаголом в настоящем или будущем времени, то сказуемое придаточного предложения может стоять в любом времени, которое требуется по смыслу:
	Не says
	he combats organized crime.
he will combat organized crime.
he combated organized crime.
	Он говорит,
	что борется с организованной преступностью.

что будет бороться с организованной преступностью.
что боролся с организованной преступностью.


2. Если сказуемое главного предложения стоит в прошедшем времени, то сказуемое придаточного предложения должно стоять в одном из прошедших времен. Выбор конкретной видовременной формы определяется тем, происходит ли действие в придаточном предложении одновременно с главным, предшествует ему либо будет происходить в будущем:

	Не said
	he combated organized crime.
he would combat organized crime.
he had combated organized crime.
	Он сказал,
	что борется с организованной преступностью.

что будет бороться с организованной преступностью.
что боролся с организованной преступностью.


Косвенная речь
Reported Speech

При переводе повествовательного предложения из прямой речи в косвенную производятся следующие изменения:

а) повествовательное предложение вводится союзом that, который, однако, часто опускается.
	Не says, "They will seize profits of drug dealers".
	- He says (that) they will seize profits of drug dealers".


б) личные и притяжательные местоимения заменяются по смыслу:
	Не says, "I’ve just interrogated your associate”.
	- He says (that) he has just interrogated my associate.


в) если после глагола to say имеется предложное дополнение, указывающее на лицо, к которому обращена речь, то он заменяется глаголом to tell. 

	She has said to the judge, "I plead guilty".
	She has told the judge that she pleads guilty.


Если глагол в главном предложении стоит в Simple Past, Past Continuous или Past Perfect, то время глагола прямой речи должно быть заменено в соответствии с правилами согласования времен.
	Прямая речь (Direct Speech)
	Косвенная Речь (Reported Speech)

	resent Simple
	Past Simple

	Present Continuous
	Past Continuous

	Past Simple \

Present Perfect 
	Past Perfect

	Future Simple
	Future-in-the Past



При переводе из прямой речи в косвенную заменяются следующие указательные местоимения, наречия времени и места:

	Direct Speech
	Reported Speech

	this - these
	that – those, the

	now
	then

	today
	that day

	yesterday
	the day before

	the day before yesterday
	two days before

	tomorrow
	the next day; the following day

	the day after tomorrow
	in two days’ time

	next week (month, year)
	the following (the next) week (month, year)

	last week (year)
	the previous week (year), 

a year (a week) before

	I said, “I don’t know who the robber is”.
	I said I didn’t know who the robber was.

	The expert said, “Criminals haven’t left any traces at the crime scene”.
	The expert said that criminals hadn’t left any traces at the crime scene.


Вопросы в косвенной речи (Reported Questions)

1. При переводе прямого вопроса в косвенный он превращается в дополнительное придаточное предложение. Вопросительный порядок слов заменяется порядком слов повествовательного предложения – глагол-сказуемое ставится после подлежащего. Личные и притяжательные местоимения заменяются по смыслу.

2. Если в главном предложении глагол-сказуемое стоит в форме прошедшего времени, то в косвенном вопросе необходимо соблюдать правила согласования времен.

3. При переводе общих вопросов в косвенные они присоединяются к главному предложению с помощью союзов if пли whether, которые переводятся на русский язык частицей ли. 

	"Did you see the suspect yesterday, Mr. Smith?" asked the investigator.
	The investigator asked Mr. Smith whether he had seen the suspect the day before.


Примечание: При передаче в косвенной речи ответов на общие вопросы слова yes и no опускаются.
	Mr. Smith answered, "Yes, I did."
	Mr. Smith answered that he had.


4. Специальные вопросы в косвенной речи вводятся соответствующими вопросительными словами.
	The investigator asked the suspect: "Where are your associates?"
	The investigator asked the suspect where his associates were.


5. Если прямую речь вводит глагол to say, то в косвенной речи он заменяется глаголами to ask, to wonder, to want, to know.

	The divisional inspector said: "What are you doing here?"
	The divisional inspector asked us what we were doing there.


Приказания и просьбы в косвенной речи

(Reported Commands and Requests)

1. Приказания и просьбы в косвенной речи вводятся глаголами to tell велеть, сказать, приказывать, to order приказывать, to ask (no)просить.
Следует помнить, что за глаголами to tell, to ask, to order всегда следует косвенное дополнение, к которому относится просьба или приказание. Если предложение, вводящее прямую речь, не содержит косвенного дополнения, то вводится личное местоимение, обусловленное контекстом.
Примечание: Глагол to order употребляется сравнительно редко, так как, он очень категоричен.

2. Глагол в повелительном наклонении заменяется инфинитивом. Отрицательная форма инфинитива образуется путем прибавления отрицания not (to go - not to go).
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